

A la mort de Mgr Denant, qui arriva le 17 janvier 1806, M. Lartigue entra dans la compagnie de Saint-Sulpice. En 1819, il fit le voyage de Londres où il allait soutenir la cause du Séminaire de Montréal. L'année suivante, il fut nommé évêque de Telmesse et sacré le 21 janvier 1821. En 1836, il prenait le titre d'évêque de Montréal.

Le premier évêque de Montréal mourut à l'Hôtel-Dieu le 14 avril (jour de Pâques) 1810.

En 1885, à l'occasion des funérailles de Mgr Bourget, les restes mortels de Mgr J. J. Lartigue ont été transportés de Notre-Dame de Pitié, dans un des caveaux de la nouvelle cathédrale.

Mgr J. J. Lartigue a ordonné 86 prêtres ; ceux qui survivent sont :

| | |
|----------------|-------------------|
| MM. J. Vinet. | MM. P. O'Connell. |
| J. Quevillon. | E. Normandia. |
| V. Plinguet. | L. M. Archambault |
| E. Blyth. | J. Toupin. |
| J. Beauregard. | |

Plusieurs des prêtres ordonnés par Mgr Lartigue sont devenus évêques :

Mgr J. Bourget, second évêque de Montréal.

Mgr Phelan, troisième évêque de Kingston.

Mgr Prince, premier évêque de St-Hyacinthe.

Mgr Power, premier évêque de Toronto.

Mgr Charles Laroque, troisième évêque de St-Hyacinthe.

Mgr J. Laroque, second évêque de St-Hyacinthe.

Mgr J. Lartigue a donné la consécration épiscopale à Mgr Gaulin, second évêque de Kingston, et à Mgr I. Bourget.

LE TRAVAIL DES OUVRIERS CATHOLIQUES LES JOURS DE FETES D'OBLIGATION

La ville de Montréal compte des milliers d'ouvriers catholiques, canadiens-français ou irlandais pour la plupart, employés au service de diverses compagnies industrielles dont les contre-mâtres sont anglais et protestants.

Grâce à Dieu, et à une bonne volonté manifeste de part et d'autre, cette différence d'origine et de croyance religieuse n'a encore amené aucun trouble sérieux ; sauf les grèves qui menacent de passer à l'état chronique, mais sont généralement